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ТРИ ИГРОК А СК А ВЫСТ УПЯТ ЗА СБОРНУЮ РОССИИ НА ЛЬДУ ПЕКИНА →  СТР. 11

ГОРОДОВОЙ

АРТ-ПРОСТРАНСТВО 
УКРАСИТ ЗДАНИЕ 
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НОВОСТИ ГОРОД В ЛИЦАХ КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

ВЫЗВАТЬ ВРАЧА 
НА ДОМ МОЖНО 
ЧЕРЕЗ МЕССЕНДЖЕР

→ стр. 2

БЛОКАДНЫЙ 
ТРАМВАЙ: ПОДВИГ 
ПОДРОСТКОВ

→ стр. 8

«ЧАЙКУ» ЧЕХОВА 
ПОКАЖУТ 
В ТАНЦЕ

→ стр. 9

Эксперты уверены, что книжному рынку города есть куда расти. На этом фоне 
готовится к старту фестиваль «Книжный маяк Петербурга», а для Дома книги ищут 

новую концепцию. → стр. 5-7
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 

…В САДУ ДРУЖБЫ НА ЛИТЕЙНОМ 
ПРОСПЕКТЕ ОТРЕСТАВРИРУЮТ 
«СТЕНУ ДЕВЯТИ ДРАКОНОВ»…

  > В 2022 году в саду при-
ведут в порядок покрытие 
кровли и деревянные кон-
струкции «Пагоды дружбы». 
Кроме того, реставраторы 
обновят керамическое 
покрытие и кровлю «Стены 
девяти драконов». Эти 
работы будут выполнены 
по региональному проекту 
«Формирование комфорт-
ной городской среды». 
Сад дружбы был открыт 
в 2003 году как подарок 
Шанхая на 300-летие Петер-
бурга. Это уменьшенная 
копия сада Юй Юань.

…У СЛУЖБЫ 
«122» ПОЯВИЛСЯ 
ПОМОЩНИК…

  > Чат-бот справочной 
службы «122» в мессен-
джере Telegram поможет 
подать заявку на вызов 
врача на дом, открыть 
или закрыть боль ничный 
лист, а также позволит уточ-
нить ста тус ранее поданных 
заявок по номеру телефона 
обратившегося. Чат-бот 
запустили вчера. По словам 
председателя Комитета 
по информатизации и связи 
Юлии Смирновой, помощ-
ник мгновенно начинает 
обработку всех запросов 
пользователей.

  GOV.SPB.RU

СЛУШАЙТЕ НОВОСТИ 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ДНЕВНИКА� 
в 8:00 на волне 

�РАДИО ЗЕНИТ� 89.7 fm

9 ФЕВРАЛЯ 2022
СРЕДА2 НОВОСТИ

СВЕТЛАНА ВЛАДИМИРОВНА
БЕЛАЯ
Директор психоневрологического интерната № 7. 
Деятельность отмечена нагрудным знаком «За ми-
лосердие», знаком отличия «За вклад в развитие 
добровольческой деятельности в Санкт-Петербур-
ге», почет ными грамотами комитетов.

МАРИЯ ЮРЬЕВНА
ГАЛКИНА
Педагог-организатор Центра содействия семей-
ному воспитанию № 8. В 2021 году – победитель 
премии «Лучший работник учреждения соци-
ального обслуживания населения». В 2020 году 
работала в особом режиме (COVID-19).

ГАЛИНА ПЕТРОВНА
ГЕРАСИМОВА
Педагог дополнительного образования психоневро-
логического интерната № 10. Сотрудничает с обще-
ственной организацией помощи людям «Спасение», 
является разработчиком социально-реабилитацион-
ных программ, имеет публикации.

ЕЛИЗАВЕТА АЛЕКСАНДРОВНА
ПЕТРОВА
Психоневрологический интернат № 9. Соавтор 
проекта «Школа взаимопомощи», победитель 
конкурса «Лучший работник учреждения соци-
ального обслуживания населения», удостоена 
благодарности председателя Совета Федерации 
Федерального собрания РФ В. И. Матвиенко.

ОЛЬГА ВАЛЕРЬЕВНА
ЯРАНЦЕВА
Медицинская сестра психоневрологического 
интерната № 3. Автор логотипа и сайта учрежде-
ния, имеет множество публикаций. Организатор 
доброволь ческих и патриотических мероприяти й.

«ГОРОД В ЛИЦАХ» –
это первая городская премия, 

организованная «Петербургским 
дневником», для отзывчивых и не-

равнодушных профессионалов своего 
дела, которые каждый день помогают 

делать наш город лучше.

8 НОМИНАЦИЙ: 

КОНДУКТОР

РАБОТНИК В СФЕРЕ ЭКСПЛУАТАЦИИ 
И РЕМОНТА ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ

ДЕТСКИЙ ТРЕНЕР

РАБОТНИК ПАРКОВОГО ХОЗЯЙСТВА

СОЦИАЛЬНЫЙ РАБОТНИК

КЛАССНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ

ЭКОЛОГ

 СПЕЦИАЛИСТ ПО РАБОТЕ С МОЛОДЕЖЬЮ

Голосование проходит 
до 20 февраля

Награждение победителей 
премии состоится 

28 февраля в Театре юных 
зрителей им. А. А. Брянцева

СОЦИАЛЬНЫЙ РАБОТНИК
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…ТАЛЫМ ВОДАМ ОСВОБОЖДАЮТ 
ПУТЬ. ДОРОЖНИКИ ЧИСТЯТ 
ЛИВНЕВУЮ КАНАЛИЗАЦИЮ…

  > Дорожные предприятия 
освобождают ливневую 
канализацию для талых 
вод. В условиях резкого 
потепления необходимо, 
чтобы талая вода сво-
бодно уходила с дороги. 
Об этом сообщили в Коми-
тете по благоустройству 
Санкт-Петербурга. По про-
гнозу синоптиков, темпера-
тура воздуха в ближайшие 
дни будет колебаться, пере-
ходя из ночного минуса 
в дневной плюс. Вместе 
с очисткой ливневки с улиц 
города вывозят снег.

  GOV.SPB.RU

По поручению губернатора Петербурга Александра Беглова в городе проводят про-
верки компаний, ответственных за уборку улиц и кровель жилых домов от снега 
и наледи. Уже возбуждены уголовные дела по фактам хищений бюджетных денег.

Ответят по всей строгости

СОТРУДНИКИ правоохрани-
тельных органов пришли 
с  обысками в  дорожные 
и жилищные организации 
в Выборгском, Приморском, 
Фрунзенском и других рай-
онах города. «На основании 
материалов прокурорских 

проверок возб уждены уго-
ловные дела по фактам хище-
ний денежных средств орга-
низациями, участвующими 
в  уборке города от  снега 
и  наледи»,  – сообщили 
в прокуратуре Санкт-Петер-
бурга. В надзорном ведом-

стве также отметили, что ход 
и результаты расследования 
по уголовным делам постав-
лены на контроль.

Отметим, что ранее 
Александр Беглов рас-
сказал, что  рынок услуг 
по уборке города от снега 
полукриминальный. 

«В  заявлении губерна-
тора о полукриминальных 
структурах, которые десяти-
летиями вытягивали из бюд-
жета города средства, пред-
назначенные для  уборки 

улиц от снега и наледи, нет 
ничего удивительного. Ведь 
еще  несколько лет назад 
Петербург всколыхнула 
информация о картельном 
сговоре в этой отрасли. Вер-
нее, о тех организациях, кото-
рые были замечены в том, 
что  регулировали рынок 
в своих интересах», – под-
черкнул заместитель предсе-
дателя общественного со вета 
ЖКХ при вице-губернаторе 
Санкт-Петербурга Влади слав 
Воронков.

  СВЕТЛАНА ДЯГИЛЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

более 60 адресов 
в разных районах города проверили сотрудники силовых 
структур.

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»
В ДИАЛОГЕ

�МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ�. Оставляйте свое мнение на портале проекта или в мобильном 
приложении ЕКП. Накапли вайте баллы за участие в опросах. Напоминаем, за каждый 
опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городские благодарности в «Магазине поощрений» – 
билеты в лучшие петербургские театры и музеи, сертификаты и другие призы от пар-
тнеров про екта.
В «Магазине поощрений» проекта «Единая карта петербуржца» вы можете обменять 
накопленные баллы на два билета на концерт «Духовное и светское», который пройдет 
15 февраля в «Петербург-концерте». В исполнении лауреата международных конкурсов 
Тамары Марченко (меццо-сопрано), лауреата международных конкур-
сов Ольги Котляровой (орган, клавесин), лауреата международных 
конкурсов Натальи Капустиной (флейта) прозвучат произведения 
Перголези, Моцарта, Баха, Вивальди, Сен-Санса. Концерт ведет 
Ольга Ворсина.
Или, обменяв баллы, можно сходить в театр «Мюзик-Холл» на спек-
такль «Шелк», который состоится 16 февраля. Действие происходит 
в XIX веке. В основе сюжета лежит история француза Эрве Жонкура, 
который занимается разведением шелкопряда и отправляется в Япо-
нию. В путешествии он встречает таинственную женщину-призрака, 
и неудержимое влечение к ней переворачивает его жизнь. Ведь дома 
главного героя ждет любящая и преданная жена. История отношений 
молодого француза, его жены и гейши-европейки очаровывает 
и заставляет задуматься о смысле жизни.
Еще больше предложений на портале или в мобильном приложении 
«Единой карты петербуржца».
Сделаем наш город вместе лучше!
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Расширение возможностей 
получения государственных 
услуг онлайн
Поддержка и развитие волон-
терства и взаимопомощи
Возможность работы в уда-
ленном формате для офисных 
работников
Расширение возможностей 
дополнительного онлайн-об-
разования для взрослых
Расширение возможностей 
просмотра спектаклей, выста-
вок онлайн
Возможность онлайн-образо-
вания в вузах
Возможность онлайн-образо-
вания в школах
Другое
Ничего
Затруднились ответить

Петербуржцы полагают, что часть изменений, 
которые в нашу жизнь принесла пандемия, 
можно сохранить и после ее окончания.

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ЧТО ИЗ ПОЯВИВШЕГОСЯ 
В НАШЕЙ ЖИЗНИ ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ НУЖНО 

СОХРАНИТЬ ПОСЛЕ ЕЕ ОКОНЧАНИЯ?
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НА ДУМСКОЙ улице в Петербурге 
появится новое арт-простран-
ство. Об этом на своей стра нице 
в социальной сети «ВКонтакте» 
сообщил председатель Комитета 
по куль туре Санкт-Петербурга 
Федор Болтин.

ЗНАКОВОЕ МЕСТО
«Вместе с центром «Чайковский» 
приступаем к проектированию 
и реконструкции исторических 
помещений в  здании бывшей 
городской думы. На нескольких 
этажах разместятся мультимедий-
ные зоны, залы интернет-транс-
ляций, электронная музыкальная 
библиотека и новый концертный 
зал», – рассказал Федор Болтин.

Он также отметил, что арт-про-
странство, связанное с жизнью 
и творчеством великого русского 
композитора Петра Чайковского, 
станет новым центром притяже-
ния для петербуржцев и гостей 
города. 

«Центр продолжит развивать куль-
турный бренд «Петербург – город 
Чайковского», – добавил Федор 
Болтин.

ЗДАНИЕ ОБСЛЕДУЮТ
Планируется, что под реконструк-
цию пойдет территория площадью 
4,5 тысячи квадратных метров. 
Это часть помещений в бывшем 
здании городской думы, от Дум-
ской башни до улицы Ломоносова.

«Сейчас помещения в  этой 
части буквально в руинирован-
ном виде, – рассказывает началь-
ник культурно-просветительского 
отдела центра музыкальной куль-
туры «Чайковский» Надежда Суда-
кас. – Отмечу, что на этот год 
запланированы работы по обсле-
дованию конструкций помещений 
и проектированию».

ДЛЯ ТУРИСТОВ И НЕ ТОЛЬКО
«Действительно, центр будет 
работать в замечательном месте, 
в самом центре города. Здесь, без-
условно, должны быть предусмо-
трены общественные помещения. 
При этом важно хорошо прора-
ботать вопрос их  внутреннего 
наполнения. Сегодня в центре 
города нет полноценного инфор-
мационного бюро для туристов. 
У нас есть небольшой павильон 

на Дворцовой площади (Город-
ское туристско-информацион-
ное бюро. – Ред.), но это место 
больше ассоциируется с Государ-
ственным Эрмитажем, так как рас-
положено совсем рядом. А тури-
сты часто гуляют по Невскому 
проспекту, к тому же у Думской 
башни есть несколько выходов 
из метро, поэтому здесь, в исто-
рическом здании, вполне можно 
открыть информационный центр 
для туристов», – считает архитек-
тор Владимир Линов.

Причем, по словам собеседника 
«Петербургского дневника», в зда-
нии можно организовать выста-
вочную зону, открыть экскурси-
онное бюро, продавать сувенир-
ную продукцию, но без розовых 
ушанок, матрешек и тельняшек. 
Можно сделать акцент на предме-
тах искусства. В Петербурге много 
художников, которые работают 
в разных направлениях. Резуль-
тат их творчества вполне можно 
было бы выставить на продажу 
на новой площадке.

«Подчеркну, что все вышепере-
численное вполне может сосуще-
ствовать, гармонично дополнять 
будущее арт-пространство центра, 
который носит имя выдающегося 
музыканта», – сказал Владимир 
Линов.

в 2024 году
в новом арт-пространстве, созданном на Дум-
ской улице, планируют провести первые меро-
приятия. Само здание – памятник архитектуры 
федерального значения.

Через два года в центре Петербурга должно открыться новое 
арт-пространство. Его хотят создать в бывшем здании думы. 
Планируется, что оно привлечет не только туристов.

От городской думы 
к центру мультимедиа

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

1,5 млрд
рублей выделили 

из резервного фонда 
правительства Петербурга 

на борьбу с коро навирусом.

(По информ ации администрации
 Санкт-Петербурга)
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Комплекс зданий на углу 
Думской улицы и Невского 

проспекта построен 
в XIX веке.
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В Доме Зингера опустели книжные полки. В Смольном говорят, ожида-
ется, что скоро здесь появится новый магазин. Эксперты рассказали, 
есть ли перспективы у торговли бумажными изданиями в Петербурге.

Книжные магазины – 
это особая атмосфера

ГОРОДСКОЙ книжный мага-
зин могут открыть в этом 
здании в ближ айшее время. 
По просьбе «Петербургского 
дневника» члены рабочей 
группы по разработке кон-
цеп ции для  нового Дома 
книги рассказали, почему 
городу нужно больше книж-
ных магазинов.

АКЦЕНТ НА МУЗЕЯХ
По мнению главного редак-
тора издательства комиксов 
«Бумкнига» Дмитрия Яков-
лева, книжных магазинов 
в Петербурге должно быть 
больше.

«Многие из них сконцен-
трированы в Центральном 
районе, образуя так назы-
ваемый книжный кластер: 
«Подписные издания», 
«Во  весь голос», «Фарен-

гейт 451», «Все свободны», 
«Перед прочтением сжечь». 
Сетевые книжные мага-
зины не в счет, – отметил 
Дмитрий Яковлев.  – Если 
мы отправимся на Васильев-
ский остров, то там чуть ли 
не единственный книжный 
магазин  – «Свои книги», 
на Петроградской стороне – 
книжная лавка «Поляндрии». 
Мне кажется, что в дальней-
шем должно развиваться 
направление книжных мага-
зинов при музеях. Сегодня 
яркий пример – музей «Пол-
торы комнаты» Иосифа Брод-
ского, где открылся книжный 
магазин «Конец прекрасной 
эпохи».

ЯРКИЙ ПРИМЕР
С этим согласен и директор 
книжного магазина «Мост» 

Олег Черноусов. По его мне-
нию, магазины при музеях 
выделяются в  отдельное 
направление.

Выставочные простран-
ства работают над  своим 
ассортиментом под наблю-
дением куратора, тем самым 
отражая направленность. 
Это может быть мемориаль-
ный музей-квартира, музы-
кальный, театральный, худо-
жественный музей, уверен 
Олег Черноусов.

«Даже небольшие музей-
ные лавки прорабатывают 
ассортимент книг, опира-
ясь на рекомендации музей-
ных кураторов и храните-
лей. Яркий пример – мага-
зин при Российском этногра-
фическом музее. Там пред-
ставлены замечательные 
книги по истории костюмов 
и этнографии», – рассказал 
эксперт.

ЕСТЬ КУДА РАСТИ
«Книжные магазины – это 
своя аудитория, своя исто-
рия. Зачастую это поход 
за некоей атмосферой, где 
можно погрузиться и сосре-
доточиться на конкретном 
произведении, изучить 

новинки разных издательств. 
Петербург в этом плане пред-
ставляет широкий выбор 
литературы», – подчеркнул 
Олег Черноусов.

Он уверен: время универ-
сальных магазинов прохо-
дит. Сейчас на первый план 
выступает продажа специ-
ализированного ассорти-
мента, по  определенным 
направлениям.

Таким образом, каждый 
магазин становится экспер-
том в конкретной области 
знаний. А читатель получает 
консультацию и литературу 
по волнующему его вопросу.

«Сама книжная отрасль 
скорее не  про  бизнес, 
а  про  общество, которое 
читает, экспертное сооб-
щество, некий клуб, – рас-
суждает Олег Черноусов. – 
Но книжный рынок Петер-
бурга продолжает разви-
ваться, и, более того, ему есть 
куда расти. Нет, в Петербурге 
немного книжных магази-
нов, и вполне могут откры-
ваться новые. Например, 
в Финляндии живет меньше 
людей, чем в Петербурге, 
но объем книжного рынка 
там гораздо больше».

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ТРИФОНОВ

Дом книги располагался в исто-
рическом здании на Невском 
проспекте с 1938 года. 
В 2004-2006 годах в доме ком-
пании «Зингер» была прове-
дена реконструкция.

 АННА ЕЛЕНИНА /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

Детям-сиротам 
помогут с ремонтом

БОЛЕЕ 80 квартир детей-сирот отремонтируют за счет 
городского бюджета, так ая мера социальной поддержки 
действует в Петербурге с 2011 года. Об этом сообщили 
в городской администрации.
«Заботиться о детях, оставшихся без попечения родите-
лей, – обязанность города. Мы выделяем им квартиры. 
Если усл овия проживания неподходящие, там проводится 
ремонт. За все время действия этой меры поддержки отре-
монтировано порядка 600 квартир», – сказал губернатор 
Петербурга Александр Беглов.
В  2021 году квартиры от  государства получили 
967 детей-сирот. В 76 квартирах был проведен ремонт. 
В этом году запланирован ремонт еще в 83 квартирах 
выпускников детских домов.

СОПРОВОЖДЕНИЕ СДЕЛОК С ДОЛЯМИ
выкуп долей квартир
определение порядка пользования 
квартирой
выдел идеальной доли в натуре
заселение в квартиру 
по решению суда

Набережная канала Набережная канала 
Грибоедова, 33, оф./кв. 1Грибоедова, 33, оф./кв. 1

648-8888
www.доли.рфwww.доли.рф
www.doly.ruwww.doly.ru

реклама

СЕ

РЕБРЯНОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ РОССИИУникальная медиаэкспедиция  
по 11 регионам Северо-Запада

СМОТРИТЕ НОВУЮ СЕРИЮ
на Youtube-канале «Петербургского дневника» 

МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
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  ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Денис, предназначение любого 
маяка – указывать безопасный 
путь. Кого и куда вы собрались 
вести?

> Вообще-то само понятие «маяк» 
гораздо более много мерно. Это же 
относится и к нашему фестивалю, 
который можно назвать настоя-
щим интеллектуальным пирше-
ством: мы собираем людей-мая-
ков, обсу ждаем книги-маяки, фор-
мируем события-маяки.

Сверхзадача же нашего фести-
валя эволюционная: создать 
условия, при  которых росси-
яне, и  петербуржцы в  частно-
сти, стали бы читать в среднем 
по 12 книг в год или больше. Ведь, 
согласно исследованиям, прове-
денным три года назад, в Север-
ной столице примерно 70% горо-
жан прочитали только одну книгу 
за год. В целом же по стране люди 
теперь уделяют чтению книг 
не более 9 минут в день. А ведь 
в книгах содержатся и смыслы, 
и подсказки, и идеи для разви-
тия, которые помогают чело-
веку не только адаптироваться 
в жизни, но и созидать ее на своих 
принципах и правилах.

Тяжелую задачу вы поставили 
перед собой. Ведь считается, 
что принципы и правила теперь 
определяет Интернет.

> Понимаете, есть два фундамен-
тальных изобретения человека – 
это колесо и книга. С их помощью 
человек движется к своей цели. 
Без них мы не сможем решать 
многие важнейшие задачи, даже 
если все поголовно станут летать 
на квадрокоптерах и пользоваться 
YouTube. Особенно это касается 
книги, которая является главным 
инструментом развития самосто-
ятельного образного мышления 
у человека. Попробуйте, напри-
мер, узнать в Google, в чем смысл 
жизни? Интернет формирует 
всего лишь иллюзию тоталь-
ной грамотности во всех вопро-
сах. Без книг он не даст обрести 
полноту мировоззрения. А вот 
книга позволяет работать чело-

веку и с самим собой, и с личным 
тренером, в лице которого высту-
пает ее автор.

Почему нам кажется, что книга 
перестала активно присутство-
вать в нашей жизни? А потому, 
что книжники не кричат о себе, 
не  выскакивают на  площади. 
Они просто ждут, когда люди 
очнутся от медиагипноза и вер-
нутся в тихую гавань смыслов, 
где для них всегда есть важные 

сообщения. Мне  бы хотелось, 
чтобы книжники чувствовали 
себя в нынешнем времени уве-
ренными и значимыми, потому 
что  они для  развития страны 
не менее важны, чем програм-
мисты. И если мы хотим, чтобы 
цивилизация, государственность, 
язык и культура не распались, 
придется читать книги. И не прин-
ципиально, в каком они будут 
виде: бумажном, электронном 
или аудиоформате.

Что же важного покажет нынеш-
ний «Книжный маяк»?

> В те три дня, когда будет про-
ходить фестиваль, уже запланиро-
вано 160 мероприятий. Но их, судя 
по рвению некоторых наших пар-
тнеров, будет больше. Мы привле-

каем все библиотеки города, все 
книжные магазины, всех доступ-
ных писателей, издателей и дело-
вых людей, которым «за державу 
обидно». Запланированы мастер-
классы, презентации, творческие 
вечера. К примеру, будет возмож-
ность встретиться с  Евгением 
Водолазкиным, Юрием Поляко-
вым, Анной и  Сергеем Литви-
новыми. Приедет современный 
поэт Дмитрий Воденников. Най-

дется место также 
д л я   л и т е р а -
туры для детей 
и по краеведе-
нию.

Лично я про-
веду встречу 
с  нейропсихо-
логом Дарьей 
Масленниковой. 
Тема  – «Оратория 
жизни». Очень важный вопрос. 
Ведь каждый человек в  своей 
жизни ведет свою «музыкальную 
партию». Другое дело, как он это 
делает: исполняет ли ее точно, 
фальшивит или создает для окру-
жающих какофонию? Вот мы 
и поговорим о том, как на учиться 
попадать в ноты жизни и заодно 
импровизировать, радуя себя 
и окружающих.

С 18 по 20 февраля состоится IV фестиваль «Книжный маяк 
Петербурга». Его организатор Денис Котов поделился подроб-
ностями предстоящего события и объяснил, зачем книжники 
ищут новые форматы.

Не спрашивайте Google, в чем смысл жизни!

Нам, книжникам, приходится 
искать новые формы и способы 
приглашения людей в книж-
ное пространство. Только так 
мы можем конкурировать 
за время человека и его внима-
ние с мобильником, телевиде-
нием, Интернетом.

Предыдущий фестиваль «Книжный 
маяк Петербурга» состоялся в октя-
бре 2021 года. Денис Котов рассказал, 
что общее число просмотров в Интер-
нете составило 1 миллион 250 тысяч.
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Не спрашивайте Google, в чем смысл жизни!

15
направлений в литературе – 
от детской до деловой – обсу-
дят на готовящемся «Книжном 
маяке Петербурга».

40
площадок было задейство-
вано для проведения литера-
турного фестиваля в октябре 
прошлого года.

Поэтому в программе фестиваля 
запланированы и музыкальные 
мероприятия?

> Да. Центральный концерт 
«Музыка смыслов» пройдет 
19 февраля в 19:00 в Капелле, где 
«Терем-квартет» сольется в еди-

ном порыве с поэзией. В этот же 
день в Николаевском дворце 
состоится красивое музыкаль-
ное мероприятие – коллек-
тив IP-Orchestra под руко-
водством Игоря Понома-

ренко исполнит музыку Антонио 
Вивальди, соединяясь уже с совре-
менной поэзией.

Кроме того, пройдут высту-
пления в контексте классики 

в концертном зале общества 
«Знание», онлайн-интер-
вью с музыкантом Алексеем 

Кортневым, а также разго-
вор с директором Государ-
ственной академической 

капеллы Санкт-Петербурга 
Ольгой Хомовой.

А еще мы впервые запустим 
в Сети единый прямой эфир 
с 12:00 18 февраля и до 24:00 
20 февраля. У нас ведь все-
российский фестиваль, 

и поэтому мы хотим 
радовать не только 
п е т е р б у р ж ц е в , 
но  и  отдаленных 
наших участников.

Интернет – это еще и ваша 
страховка на случай ослож-

нений с пандемией?

> Первый фестиваль, 
который состоялся 
в октябре 2020 года, был 
моей реакцией на отмену 

Санкт-Петербургского 
международного культур-

ного форума. Его продолжили 
отменять, а мы продолжаем про-
водить наше книжное действо. 
«Книжный маяк» крайне сложно 
закрыть из-за пандемии, потому 
что мероприятия распределены 
на огромном количестве площа-
док. К  тому  же у  нас разрабо-
таны планы А и Б. Первый рас-

считан на ситуацию, когда все 
более или менее можно, второй – 
когда ничего нельзя. В этом слу-
чае фестиваль состоится как мини-
мум на кухнях. В общем, они наш 
последний рубеж. Ну и наличие 
Интернета, разумеется.

Предположим, у нас работает 
план А. Как горожанам попасть 
на мероприятия?

> Вход на основную массу площа-
док будет свободным. Нужно заре-
гистрироваться на сайте фести-
валя, чтобы получать всю акту-
альную информацию о программе. 
А на те мероприятия, где посеще-
ния будут ограничены, зрители 
попадут либо по отдельным рас-
сылкам, либо по пригласительным 
билетам, либо через регистрацию 
на Timepad – кто успел, тот моло-
дец. Но все мероприятия можно 
посетить онлайн.

Хотите сделать Петербург 
еще и книжной столицей?

> Скажу так: задача «Маяка» – 
стать еще и моделью развития гло-
бальной книжной культуры и сооб-
щества. Смотрите, наш фестиваль 
проходит два раза в год – в октя-
бре и в феврале. Мы также под-
держиваем Санкт-Петербургский 
международный книжный салон, 
который проходит в мае. Таким 
образом, трижды в год в Петер-
бурге будут проводиться интел-
лектуальные уик-энды, на которые 
все больше и больше начнет при-
езжать думающих людей из дру-
гих городов.

Мы специально проводим 
наши мероприятия не  в  тури-
стический сезон, для того чтобы 
«Книжный маяк» был поводом 
посетить невские берега. И у нас 
с Комитетом по развитию туризма 
Санкт-Петербурга есть общее пони-
мание, что именно книжные фести-
вали создают уникальное куль-
турное звучание нашего города 
не только на федеральном уровне, 
но и на международном. Все книги 
в гости будут к нам!

Полная версия 
интервью на сайте

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

НОВЫЙ МФЦ начал работу на улице Орджоникидзе. Центр 
на 20 окон прие ма и выдачи документов работает еже-
дневно с 9:30 до 21:00.

«Через МФЦ петербуржцы решают множество вопро-
сов – получают свидетельства о рождении, записывают 
ребенка в детский сад и школу, меняют паспорта и води-
тель ские удостоверения, получают различные справки. 
Сегодня спектр услуг МФЦ так развит, что жители города 
могут обратиться туда практически в любой жизненной 
ситуации. Открытие нового центра в Московском рай-
оне повысит доступность госуслуг», – сказал губернатор 
Петербурга Александр Беглов.

В МФЦ на улице Орджоникидзе петербуржцы смогут 
оформить более 350 государственных услуг. В том числе 
можно распечатать сертификат о вакцинации и серти-
фикат переболевшего COVID-19. Этот сервис востребо-
ван у петербуржцев: в январе 2022 года в МФЦ города 
распечатано более 40 тысяч QR-кодов.

Добавим, что в Петербурге сейчас работают 60 МФЦ 
и восемь центров оказания услуг для бизнеса.

Госуслуги стали ближе 
к горожанам

В Московском районе Петербурга открылся 
новый многофункциональный центр (МФЦ). 
До конца 2022 года в городе появится еще шесть 
таких учреждений.

С 02.02.2022 В НАЛОГОВЫХ ИНСПЕКЦИЯХ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
ПРИОСТАНОВЛЕН ПРИЕМ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

Управление ФНС России по Санкт-Петербургу в связи с ухуд-
шением эпидемиологической обстановки, связанной с рас-
пространением коронавирусной инфекции, информирует 
о временном приостановлении со 02 февраля 2022 года при-
ема налогоплательщиков в межрайонных инспекциях ФНС 
России по Санкт-Петербургу.

Услуга по выдаче квалифицированной электронной под-
писи (КЭП) в МИФНС России № 15 по Санкт-Петербургу пре-
доставляется в обычном режиме.

Запросы, обращения, заявления, налоговые декларации, 
бухгалтерскую отчетность и иные документы можно направ-
лять в инспекции по телекоммуникационным каналам связи 
(ТКС), с помощью интернет-сервисов формата «Личный 
кабинет», по почте или бокс для приема входящей корре-
спонденции.

ОБРАЩАЕМ ВНИМАНИЕ, что при приеме документов через бокс 
для приема входящей корреспонденции отметка о дате приема 

не проставляется

Подробная информация о подключении к «Личному кабинету» 
и других способах взаимодействия в электронном виде размещена 

на сайте ФНС России NALOG.GOV.RU.
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В День снятия блокады 
я помню скорее свои чув-
ства, чем факты: взрослые 
почти не обращали на меня 
внимания, и мне было 
тревожно.

ПЯТНАДЦАТОГО октября 1943 года в семье 
директора Трамвайного парка имени Лео-
нова (ныне – Василе островского) и Цен-
тральных вагоноремонтных мастерских 
Михаила Шпиллера и секретаря парка 
Людмилы Петрачук родился сын. 

Мальч ика прямо на трамвае доставили 
в парк, который на долгие годы стал для него 
и домом, и детским садом, и площадкой 
для игр.

Константин Шпиллер не помнит ужа-
сов блокады, однако прекрасно знает, 
как тяжело было сотрудникам парка возоб-
новить движение после страшной зимы 
1941/42 годов, и лично видел, как быстро 
Петербург вернул себе звание трамвайной 
столицы.

РАССКАЗЫ ОТЦА И ЕГО СОСЛУЖИВЦЕВ
В 2022 году отмечается 80-летие запуска 
блокадного трамвая. Константин Шпил-
лер провел нам экскурсию по трамвайному 
парку.

«Раньше на Среднем проспекте, 77, было 
общежитие для сотрудников с бухгалте-
рией, столовой, детским садом, библиотекой, 
помещениями для отдыха рабочих. Во время 
блокады многие ночевали прямо здесь, 
чтобы не тратить силы на путь домой», – 
рассказал Константин Шпиллер.

Мужчина оговаривается, что самое ран-
нее внятное его воспоминание – как они 
с  папой ходят по  трамвайному депо 
в 1945 году.

«О том, что творилось в блокадные годы, 
я знаю из рассказов моего отца и его сослу-
живцев. Они собирались у нас каждый год 
9 мая и 27 января, а я прятался под стол 
или стоял где-нибудь в сторонке и слушал 
все, что они говорят, поэтому из первых 
рук знаю, что запуск трамвая 15 апреля 
1942 года – настоящий подвиг!» – говорит 
Константин Шпиллер.

Его отец ушел на фронт в 1941 году. 
Но в 1942 году руководство города решило 
вернуть его в Ленинград для восстановления 
трамвайного движения. До войны в городе 

функционировали 10 трам-
вайных парков, а  после 
того, как город был забло-
кирован, осталось шесть.

«Нужно было восстано-
вить и трамвайные пути, 
и  сами трамваи, ведь 
немцы бомбили и обстре-
ливали их. Опытные 
сотрудники либо 
ушли на фронт, 
л и б о  у ж е 
п о г и б л и , 
п о э т о м у 
пришлось 
по  мере 
возмож-

н о с т и 
о б у ч а т ь 
15-16-лет-
них ребят 
н а   с л е с а -
рей, водите-
лей и кондукторов. 
Уже после войны 
они часто благода-
рили отца, ведь он 
обеспечил их не про-
сто работой, он дал 
им шанс выжить – 
в парке была столо-
вая», – отметил Кон-
стантин Шпиллер.

НА ПОЛНОЙ 
СКОРОСТИ
Н е с м о т р я 
на  все слож-
ности, трам-
вайное дви-
жение начало 
набирать обо-
роты сразу 
после сня-
тия блокады, 
а  к  концу 

войны Ленинград снова мог претендо-
вать на звание трамвайной столицы.

«После войны трамваи стали 
теплее и быстрее, появились ком-
фортабельные ЛМ-49, ЛМ-57 с удоб-

ными сиденьями и даже с претензией 
на дизайн. В детстве я много вре-

мени проводил в парке и дружил 
со всеми его сотрудниками. 

Я  неоднократно ездил 
в  кабине водителя, 

и  мне даже позво-
ляли крутить тормоз-

ную ручку! Мне это 
очень нравилось! 

Еще в трамвае 
был ростомер, 

по которому 
кондуктор 
определял, 
нужно  ли 

оплачивать 
проезд ребенка 

и л и   п у с т ь 
еще подрастет», – 

вспоминает Кон-
стантин Шпиллер.
Для  себя он выбрал 

профессию, не  связан-
ную с  городским транс-
портом. После оконча-

ния Ленинградского элек-
тротехнического института 
связи Бонч-Бруевича (ныне 
Санкт-Петербургский государ-
ственный университет теле-
коммуникаций. – Ред.) наш 
герой работал на предприя-
тиях военно-промышленного 
комплекса. Но любовь к трам-
ваям сохранил на всю 
жизнь.

Весной 2022 года исполнится 80 лет с тех пор, как в блокадном Ленинграде возобновилось движение трам-
ваев. Петербуржец Константин Шпиллер рассказал, как город возвращали на рельсы и как жили сотрудники 
трамвайного парка, среди которых были его родители.

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru /     РОМАН ПИМЕНОВ, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Блокадный трамвай глазами 
ребенка: как город встал на рельсы

●  В осажденном городе электрический 
транспорт остановился 8 декабря 1941 
года.

●  За время блокады на рабочих местах 
погибли 77 сотрудников Трамвайно-троллей-
бусного управления.

ДЕНИС МИНКИН 

/директор СПб ГУП «Горэлектротранс»/ 

То, что происходило в те дни, – это, конечно, 
реальный героизм, абсолютно сопоставимый 
с героизмом на линии фронта. Трамваи рабо-
тали так же, как танки на фронте. Ленинградцы, 
выводившие на линию блокадные трамваи, стоят 
в одном ряду с героями-воинами. Нет в мире при-
меров подобного героизма. И, дай бог, не будет.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ИМЯ ФАМИЛИЯ
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Однажды со спектаклем «Бедные люди» мы поехали 
на гастроли в Турцию. Перед спектаклем я решил 
перекусить. Дол жен вам признаться в страшном 

грехе – иногда люблю съесть шаверму. А так как это 
исконно восточное блюдо, то я решил, что турецкая 
шаверма должна быть какой-то  особенно вкусной. 
Чтобы в по лной мере ощутить гастрономический вос-
торг, я специально ничего не ел, ужасно проголодался 
и отправился на поиски шавермы.

Наконец она оказалась у меня в руках! Когда я отку-
сил первый кусок, то испытал ужасное разочарова-
ние – соус был какой-то кислый. Осилил только поло-
вину, на большее меня не хватило, и пришлось шаверму 
выбросить.

Изо всех сил я пытался взять себя в руки, чтобы этого 
не произошло. Спектакль дошел до того места, где у меня 
монолог. А так как я все время, как вы понимаете, думал 
о другом, то текст, который я должен был произносить, – 
о ужас! – просто выветрился у меня из головы!

Что делать? Я смотрю на своего партнера по сцене 
народного артиста России Валерия Дьяченко, играю-
щего роль Макара Девушкина, и говорю ему: «Ну, что же 
ты молчишь, Макар?» Тот ничего не понимает, ведь он 
не знал, что я отравился шавермой и мне очень плохо. 
Поэтому он бледнеет не хуже меня и еле слышным голо-
сом шепчет: «Радик, я тебя убью!»

Совместными усилиями мы как-то выпутались из этой 
патовой ситуации и дотянули до антракта. В перерыве 
я объяснил Валерию Анатольевичу, в чем дело. Спустя 
какое-то время мне стало полегче, и мы все-таки смогли 
доиграть спектакль до победного конца!

Как шаверма чуть 
не сорвала спектакль

РАДИК ГАЛИУЛЛИН /артист ТЮЗа имени А. А. Брянцева/ 

Через полтора часа, прямо 
перед выходом на сцену, 
мне резко стало плохо. Уже 
во время действия я сильно 
побледнел, меня мутило, 
и было ощущение, что могу 
упасть в обморок.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И ТЕАТРА ЮНЫХ ЗРИТЕЛЕЙ ИМЕНИ А. А. БРЯНЦЕВА

тюзовский век

 KINO�TEATR.RU

Несмотря на пандемию коронавируса, в театрах полным ходом идут 
репетиции и готовятся новые постановки. «Петербургский дневник» 
узнал, какие премьеры зрители увидят в феврале.

«Зрители почувствуют 
пульс современности»

РАССКАЗАТЬ о  всех готовя-
щихся премь ерах, конечно, 
невозможно. Обратим вни-
мание только на некоторые 
из них.

В ПОГОНЕ ЗА УСПЕХОМ
10 февраля Театр Комедии 
имени Н. П. Акимова пред-
ставит премьеру спектакля 
с оптимистичным названием 
«Краткий курс счастливой 
жиз ни». Автор постановки – 
художественный руково-
дитель театра, режиссер 
Татьяна Казакова.

В  основе сюжета пьеса 
«Яйцо» французского дра-
матурга Фелисьена Марсо, 
к творчеству которого театр 
обращается впервые.

Главный герой – Эмиль 
Мажис, мелкий служащий, 
который, став министерским 
работником, с циничной лег-

костью завоевывает успех 
в обществе и достигает жела-
емого. Главное, уверен он, 
оказаться в нужный момент 
в нужном месте.

Спектакль также покажут 
11 и 23 февраля.

12 и 13 февраля премье-
рой порадует Театр имени 
Ленсовета. Здесь представят 
спектакль по пьесе японского 
драматурга Коки Митани 
«Академия смеха».

В постановке тоже задей-
ствован чиновник, к кото-
рому за  разрешением 
на исполнение своей пьесы 
приходит драматург. Зрители 
станут свидетелями увлека-
тельного психологического 
поединка героев.

«В погоне, стремлении, 
спешке истинные мотива-
ции рассеиваются. Так неза-
метно некто – не важно, будь 

он чиновник или художник, 
король или нищий, – утра-
чивает свое я, теряет сво-
его «внутреннего ребенка», 
превращаясь в машину», – 
рассказал режиссер Федор 
Пшеничный.

ПО ВОЛНАМ МОЕЙ ПАМЯТИ
15 февраля в ТЮЗе имени 
А. А. Брянцева покажут спек-
такль «Время и место». Гости, 
собранные в группы, прой-
дут по трем сценам и по вну-
тренним локациям, где они 
никогда не бывали.

«Зрители услышат голоса 
истории, отголоски легендар-
ных постановок ТЮЗа, почув-
ствуют пульс современно-
сти», – объясняет свой замы-
сел автор идеи и режиссер 
Андрей Слепухин.

Спектакль Александрин-
ского театра, который также 
отправит нас в  прошлое, 
называется «Мой отец  – 
Марис Лиепа. Время. Жизнь. 
Танец». Историю, в которой 
соединятся танец и рассказ 
о жизни великого танцов-
щика ХХ века, представит его 
дочь, народная артистка Рос-

сии Илзе Лиепа. Вместе с ней 
на сцену выйдут звезды Боль-
шого, Мариинского и Михай-
ловского театров.

«Наш спектакль не только 
о  жизни великого арти-
ста. Наш спектакль о слож-
ном, но прекрасном мире 
танца и балета», – говорит 
танцовщица.

НЕ ПРОСТО БАЛЕТ
Борис Эйфман подарит 
зрителям хореографиче-
скую интерпретацию пьесы 
Чехова «Чайка», которая 
вполне могла бы называться 
«Тайны закулисья».

Действие перенесено 
из усадьбы в репетиционный 
зал, где экспериментатор 
Треплев противостоит успеш-
ному хореографу Тригорину.

«Есть книги и темы, годами 
не отпускающие меня, прово-
цирующие на напряженные 
интеллектуальные поиски. 
Чеховская «Чайка» – гени-
альный образец подобного 
произведения», – признался 
Борис Эйфман.

Премьера назначена 
на 22 и 23 февраля.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ЕВГЕНИЙ МАТВЕЕВ

более 80
новых постановок представили зрителям городские теа-
тры в 2021 году. Спектакли пяти из них выдвинуты на «Золо-
тую маску – 2022».

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ИМЯ ФАМИЛИЯ
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БИОГРАФИЯ
Родилась 24 апреля 2001 года в Петербурге.
Заслуженный маст ер спорта России.
Фигурным катанием занимается с 4 лет. Вначале зани-
малась одиночным катанием. С 2010 года выступает 
в парном катании.
С 2017 года выступает в дуэте с Александром Галлямо-
вым. Вме сте с ним принесла Петербургу первое золото 
на Олимпиаде в Пекине. 

БИОГРАФИЯ
Родилась 7 ноября 2002 года в Петербурге.
Мастер спорта России.
С 2012 года по настоящее время является спортсменом 
СШОР «Школа высшего спортивного мастерства по зим-
ним видам спорта» Комитета по физической культуре 
и спорту.
Член спортивной сборной команды РФ по сноуборду 
с 2017 года (дисциплина «сноуборд-кросс»).
В ноябре 2020 года получила травму, сезон был пропу-
щен, но целеустремленность и спортивный характер 
не дали сдаться: Екатерина восстановилась, начала тре-
нироваться и вернулась в национальную сборную. Тре-
нируется под руководством Павла Варнавского.
Победительница первенства России (2019).

Бронзовый призер чемпионата России (2019).
Серебряный призер Спартакиады учащихся России (2019).
Победительница и призер юниорского Кубка Европы 
(2020).
Участница зимних юношеских Олимпийских игр – 2020 
(4-е место).
Серебряный призер этапов Кубка России (2021).

БИОГРАФИЯ
Родилась 31 января 1996 года в городе Богородицке (Туль-
ская область).
Мастер спорта России.
Спортом начала заниматься с 6 лет: будучи тренером спор-
тивной секции, отец Алексей Алексеевич Рыгалин поста-
вил на лыжи и стал тренировать дочь. Анастасия под руко-
водством отца занималась вместе со старшим братом 
Владимиром.

Воспитанница СШОР «Школа высшего спортивного мастер-
ства по зимним видам спорта» Комитета по физической 
культуре и спорту.
Старший лейтенант полиции.
Победительница первенства России (юниорки, 21-23 года) 
в масс-старте свободным стилем (2018).
Победительница чемпионата России по лыжероллерам 
в раздельном старте (2019).
Победительница чемпионата России по лыжероллерам 
в персьюте (2019).

ИХ ЗНАЮТ В ЛИЦО СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С КОМИТЕТОМ 
ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ

По итогам четвертого дня соревнований сборная России заняла четвертое место в командном медальном 
зачете. «Петербургский дневник» и Комитет по физической культуре и спорту продолжают проект, посвящен-
ный представителям нашего города на Играх в Пекине. 

Целеустремленность и характер
  ЭДУАРД ДВОРКИН  /info@spbdnevnik.ru/      КОМИТЕТ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ, INSTAGRAM.COM/ANASTASIA_RYGALINA_

СНОУБОРД ЛЫЖНЫЕ ГОНКИФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Утром 9 февраля мы все будем болеть 
за Екатерину! Желаем ей огромной 
удачи и хорошего выступления!

ИЛЬЯ ЛЕБЕДЕВ, ДИРЕКТОР СШОР �ШКОЛА ВЫСШЕГО СПОРТИВНОГО МАСТЕРСТВА 
ПО ЗИМНИМ ВИДАМ СПОРТА� КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ

Хотим пожелать Анастасии пробиться 
в состав эстафеты и на гонку 30 киломе-
тров масс-старт. В скиатлоне она пока-
зала очень достойный результат (8-е 
место). Болеем и верим в нее!

ИЛЬЯ ЛЕБЕДЕВ, ДИРЕКТОР СШОР �ШКОЛА ВЫСШЕГО СПОРТИВНОГО МАСТЕРСТВА 
ПО ЗИМНИМ ВИДАМ СПОРТА� КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ

Настя и Саша — большие молодцы, они 
прекрасные ребята и настоящие тру-
дяги. Я искренне рад за них и теперь 
буду держать кулаки в личных соревно-
ваниях. Конечно, школа Тамары Никола-
евны Москвиной – это знак самого высо-
кого олимпийского качества. И, зная 
Тамару Николаевну и ребят, могу ска-
зать: они не успокоятся на золоте 
в командных соревнованиях.

АНТОН СИХАРУЛИДЗЕ, ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ 
НА КОНЬКАХ 2002 ГОДА, ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА РОССИИ, ПРЕЗИДЕНТ 

ФЕДЕРАЦИИ ФИГУРНОГО КАТАНИЯ НА КОНЬКАХ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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Для миллионов болельщиков сегодня на Олимпиаде начнется самое 
интересное — наши хоккеисты в 11:40 (по московскому времени) встре-
тятся с командой Швейцарии.

Будут играть прагматично, 
главное – результат

РОССИЙСКИЕ любители хоккея 
надеются, что наша ледо-
вая друж ина защитит титул 
олимпийских чемпионов.  

ОДИН ИЗ ФАВОРИТОВ
По мнению бывшего хокке-
иста СКА, бронзового призера 
чемпионата СССР 1987 года 
Александра Михайлова, наша 
сборная поборется за золо-
тые ме дали, но не будет глав-
ным фаворитом Олимпиады.

«Россияне будут одним 
из  фаворитов турнира. 
Прошли те времена, когда 
любое место, кроме пер-
вого, для  наших хоккеи-
стов считалось провалом. 
К сожалению, результаты 
сборных России на между-
народных турнирах на всех 
уровнях, начиная с юноше-
ского, не так высоки. Скажу, 
что если бы на Олимпиаде 
выступали игроки из НХЛ, 
то шансы наших на чемпион-
ство оценил бы ниже. Тогда 
главным фаворитом была бы 
сборная Канады, все-таки ее 
потенциал в оптимальном 
составе выше, чем у осталь-
ных команд»,  – полагает 

эксперт «Петербургского 
дневника».

Многие любители хок-
кея опасаются, что тренер-
скому штабу сборной не хва-
тает опыта, но, как считает 
хоккейный специалист, это 
не так важно.

«Может быть, это даже 
хорошо, что у Алексея Жам-
нова и Сергея Федорова мало 
опыта. Зато у них и у менед-
жера сборной Ильи Коваль-
чука огромный авторитет. 
К тому же Жамнов, когда 
был менеджером сборной, 
все время находился на тре-
нерской скамейке, у него 
свое видение хоккея, ведь 
именно он в финале Олим-
пиады-2018 со  сборной 
Германии подсказал выпу-
стить на последних секун-
дах Никиту Гусева. Значит, 
у Жамнова есть чутье, а это 
важнейшее качество», – уве-
рен Александр Михайлов.

ЦЕНА ОШИБОК ВЫСОКА
Состав нашей ледовой дру-
жины на Олимпиаде можно 
назвать почти оптимальным, 
считает эксперт.

«Собрали из КХЛ всех луч-
ших. Может быть, все  же 
стоило включить в команду 
нападающих СКА Антона 
Бурдасова и Андрея Кузь-
менко, но это мое личное 
мнение», – замечает хок-
кейный специалист.

Эксперт не ждет от сбор-
ной России фирменной 
игры с красивыми комби-
нациями. «Думаю, что наши 
будут играть прагматично, 
в первую очередь на резуль-
тат. Олимпиада – кратко-
срочный турнир, цена любой 
ошибки высока. К тому же, 
чтобы играть в том стиле, 
что демонстрировала в луч-
шие годы сборная СССР, 

надо располагать масте-
рами высочайшего класса, 
какими были игроки тех 
поколений. Сейчас у  нас 
меньше хоккеистов такого 
уровня. Хотя они есть, я мно-
гого жду от Никиты Гусева, 
который очень талантлив. 
Тот, кто  владеет мастер-
ством, тот его и проявляет 
в  самых важных матчах, 
хотя делать это труднее, 
чем  в  проходных играх. 
Главным для нашей сбор-
ной в Пекине будет резуль-
тат. Если выиграют золото, 
то потом никто не вспомнит 
о том, насколько красивый 
показали хоккей», – убежден 
Александр Михайлов.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     FHR.RU 

Матч Лиги Европы с  «Бетисом» 
не только станет для «Зенита» воз-
можностью прыгнуть выше головы 

и показать, что с 2019-го команда, беспро-
светно проигравшая тогда «Вильярреалу», 
заметно выросла, но и даст возможность 
пого ворить о чем-то другом, кроме затя-
нувшейся зимы.

Снегопады не щадят Петербург с начала 
декабря, даже удивительно, что «Газпром 
Арена» еще не превратилась в гигантский 
сугроб. Но нет, стоит. Все так же манит лиш-
ний раз взглянуть, как там внутри. Даже 
если давно известно как: зеленый газон 

и температура воздуха, позволяющая 
смотреть игру в рубашке. 

Есть, конечно, изменения. Сей-
час их можно назвать неболь-

шими, но на «Петровском» все 
было иначе. Зимой поменяли 
разминочные зоны с  искус-
ственной травой, а натураль-
ную слегка обновили, чтобы 
17 февраля никто, не дай бог, 
не споткнулся.

Свежий выпавший снег распределяют 
по всей площади крыши, чтобы не создавать 
на нее избыточное давление, ведь у любой, 
даже самой мощной конструкции есть экс-
плуатационные ограничения.

Вопрос, сколько зрителей смогут вживую 
увидеть матч с «Бетисом». Тренерский штаб 
Сергея Семака, вернувшийся в воскресенье 
поздно вечером из Севильи в португаль-
ский Лагуш, где сейчас сине-бело-голубые 
сидят на сборах, на какое-то время отпра-
вил в закрома подсмотренные тактические 
нюансы и наперебой восхищался атмосфе-
рой стадиона «Бенито Вильямарин». Жаль, 
если им можно, а нам окажется, что все-таки 
нет. Когда одна команда объективно силь-
нее другой, помочь могут эмоции. В пустой 
чаше им взяться неоткуда… Кстати, если 
болельщики все-таки появятся на «Газпром 
Арене» 17 февраля, утонуть в сугробах им 
не грозит: прилегающие территории чистят 
регулярнее, чем даже забивает в чемпио-
нате Испании «Бетис». Лишний снег исче-
зает в городских снегоплавилках.

В матче с «Бетисом»  
«Зенит» защитит крыша
ИВАН ЖИДКОВ /главный редактор www.sportsdaily.ru/

Тем более что в Петербург 
с контрольным визитом 
приезжали представители 
УЕФА – финал Лиги чемпионов 
как будто никто отменять 
не собирается, а поле гото-
вится в том числе с прицелом 
на игру лучших в Европе.

    ИЗ АРХИВА АВТОРА
Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

За сборную России выступят
три игрока петербургского СКА:
вратарь Александр Самонов 
и нападающие Никита Гусев 
и Кирилл Марченко. Запасной 
Андрей Кузьменко получил 
травму и уехал из Пекина.
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Накануне исполнилось 297 лет со дня смерти Петра I. Из-за чего скончался император, не установлено до сих 
пор. При этом до самых последних дней, как свидетельствовали современники, Петр строил планы по укреп -
лению Российского государства.

ВЫДАЮЩИЙСЯ деятель Петер-
бургской академии наук Яков 
фон Штелин еще в далеком 
1793 году в  своем сбор-
нике «Подлинные анекдоты 
о Петре Великом, слышан-
ные из уст знаменитых особ 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
и извл еченные из забвения 
Яковом фон Штелиным. Ч. 2» 
(«анекдотами» в то время 
называли короткие рас-
сказы) писал: «О  смерти 
Петра Великого столь раз-
личные известия были рас-
сказываемы, писаны и рас-
пространены, что, наконец, 
общество как внутри, так 
и вне Российского Государ-
ства недоумевало, и может 
еще  и  не  знает, которому 
из сих противоречащих слу-
хов больше веришь».

С тех самых пор так и оста-
ется смерть Петра I до конца 
не разгаданной тайной, про-
лить свет на которую помо-
гают лишь воспоминания 
его приближенных и мне-
ния врачей – современни-
ков государя.

�ВНУТРЕННЯЯ БОЛЕЗНЬ�
По одной версии, главной 
причиной ухода из жизни 
Петра в возрасте 52 лет яви-
лось тяжелое течение «вну-
тренней» болезни.

По сведениям, поведан-
ным Якову Штелину при-
дворным лекарем импера-
тора Паульсоном, еще зимой 
1723 года почувствовал 
Петр Великий «внутрен-
нюю болезнь», но не подавал 
виду вплоть до лета 1724-го, 
когда сил терпеть у него уже 
не было. Узнав об этой про-
блеме, лейб-медик Блюмен-
трост испугался. Он «не мог 
в продолжение нескольких 
недель ни спать как днем, так 
и ночью, ниже от двора отлу-

чаться». В компании апте-
каря и  лекаря Паульсона 
лечил Петра частыми про-
мываниями и припарками.

Четыре месяца Петр фак-
тически провел в постели, 
прежде чем появилось дол-
гожданное улучшение. 
Решив, что болезнь отсту-
пила, деятельный и неуто-

мимый Петр, для которого 
наказанием было вынужден-
ное заточение в собственных 
покоях, повелел готовить 
яхту. Взяв с собой Блюмен-
троста, который, конечно же, 
его всячески отговаривал 
от преждевременных поез-
док, государь отправился 
наслаждаться плаванием. 

На пути обратно в Петер-
бург, по одной из версий, 
являющейся скорее леген-
дой, Петр Великий увидел 
недалеко от Лахты большой 
бот с солдатами и матросами, 
севший на мель, и отправил 
на помощь свою шлюпку.

«Стоя на берегу, заботился 
об участии погибающих: кри-
чал, распоряжался, досадовал 
на нерасторопность послан-
ных; напоследок сел в лодку 
и сам поплыл на помощь... 
Забыв и себя, и все прочее, 
видя только гибель ближ-
него, Монарх бросился в воду, 
стоял в ней по пояс, помогая 
спасать утопающих, и к своей 
величайшей радости, успел 
исхитить всех от смерти», – 
писал Николай Ламбин 
в книге «История Петра Вели-
кого» (1843 год).

В результате, согласно этой 
версии, сильная простуда 
обострила прежний недуг.

ЧЕРЕЗ 40 ДНЕЙ
1725 год начался для импе-
ратора с праздничных забав, 
за  которыми неумолимо 
последовало ухудшение 
его и без того уже слабого 
здоровья. Вслед за крещен-
скими праздниками, полу-
ченной в это время просту-
дой и из-за несоблюдения 
положенной ему диеты обо-
стрилось мучившее Петра I 
заболевание.

Первую половину января 
император провел в работе 
и  планах на  дальнейшие 
преобразования империи, 
но уже 27 января (16 января 
по старому стилю) страшное 
усиление болезни полностью 

лишило его сил, «пресекло 
орлиный полет его ума», 
как писал Николай Ламбин.

В т о р о г о  ф е в р а л я 
(22 января) он исповедо-
вался, а через четыре дня 
всей столице стало известно 
тяжелейшее положение госу-
даря. Народ хлынул на Двор-
цовую площадь и в храмы 
служить молебны за здоро-
вье императора. Но ни одна 
молитва уже не могла спасти 
великого Петра.

Лечивший Петра лейб-ме-
дик Блюментрост в послед-

ние дни страшных мук 
государя просит созвать 
совет медиков и обсу-
дить лечение с двумя 
докторами из Европы – 
немцем Георгом Шта-

лем и  нидерландским 
профессором Германом 

Бургаве. Письма срочно 
отправили, но  было уже 
слишком поздно  – 8 фев-
раля (28 января) Петр Вели-
кий скончался. По свидетель-
ству племянника профессора 
Бургаве, которое приводит 
Яков Штелин, узнав о кон-
чине русского государя, про-
фессор в изумлении сказал 
следующее: «Боже мой! Воз-
можно ли, что они допустили 
умереть сему великому мужу, 
которого бы за пятикопееч-
ное лекарство можно было 
вылечить».

Для  организации похо-
рон была создана «Печаль-
ная комиссия», а само погре-
бение состоялось через 
40 дней. Везде в  Петер-
бурге была «печальная пыш-
ность». Местом погребения 
был назначен Петропавлов-
ский собор, а  вся дорога, 
по которой двигалось тра-
урное шествие, от дворца 
до  церкви была усыпана 
речным песком и ельни ком.
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Смерть Петра I по-прежнему 
остается тайной

Смерть Петра положила начало 
спорам не только вокруг 
выбора наследника престола, 
но и насчет причин его смерти. 
Появлялись и версии заговора. 
Версий с отравлением суще-
ствует немало, но ни одной 
из них нет подтверждения.

ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
КАК ШЛА РАБОТА 
НАД БЮСТОМ �ТРИ 
ВОЗРАСТА БРОДСКОГО¡


СУДЬБЫ В ДОКУМЕНТАХ

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПД» 

C ПРЕЗИДЕНТСКОЙ БИБЛИОТЕКОЙ

Вчера 
цветы к могиле 

Петра I возложили 
губернатор Александр 
Беглов и председатель 

Законодательного 
собрания Александр 

Бельский.
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